
教育局局長蔡若蓮
昨日在電台節目表示，
政府財政正面對挑戰，
基於社會共同承擔的原
則，教資會未來三年對
八間資助大學的撥款將
有所調整，她相信不會
影響院校運作。

立法會議員鄧飛表
示，教育局調整撥款的
行為是可以理解的，但
他認為需提高調整政策的透明度，以保障公
眾知情權。
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責任編輯：劉仁杰 美術編輯：鮑俊豪

八大未來三年撥款將調整
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【大公報訊】記者戴靜文報道：本港六日內
有第五宗兒童流感嚴重個案，一名19個月大的男
童於年初二發病，翌日到私家醫院求診，被轉介
到廣華醫院，確診甲型H1流感，併發嚴重肺炎，
現於該院兒童深切治療部留醫，情況危殆。他無
接種流感疫苗，是今次流感季節第九宗兒童嚴重
個案。衞生防護中心指現時年齡六個月至未滿兩
歲幼童，只有約兩成人打針，呼籲立即打針。

防護中心昨日公布該宗個案，男童過往健康

良好，在潛伏期內沒有外遊，年初二（1月30日）
開始發燒及咳嗽，前日到香港浸會醫院求醫，其
後被轉介至廣華醫院。他的家居接觸者暫時沒有
病徵。中心初步調查顯示，他本年度沒接種季節
性流感疫苗。

防護中心於1月27日接獲一宗兒童流感嚴重個
案，1月28日再接獲三宗個案。中心發言人說，連
同這名男童，中心自本流感季節於一月初開始以
來，累計已接獲九宗兒童流感嚴重個案，當中七

人未接種疫苗。
發言人說，截至1月26日，六個月至未滿兩歲

幼兒的季節性流感疫苗接種率，仍處於較低水
平，約為20.9%。雖較去年同期微升，但仍比其
他年齡組群兒童接種率為低。

港大兒童及青少年科名譽臨床副教授、亞洲
兒童傳染病學會主席關日華近日表示，流感個案
正在飆升，新年期間市民拜年或外遊，預期流感
數目會不斷增加。

【大公報訊】記者義昊報道：律政
司副司長張國鈞昨日表示，政府正積極
推動設立 「體育爭議解決制度」 ，以應
對體育界日益增多的商業及管治糾紛。
根據施政報告的建議，政府將於未來數
月內物色一間合適的仲裁機構，並在年
中前訂立一套適用於本地體育界的仲裁
規則，預計於下半年正式開展為期兩至
三年的先導計劃。希望未來香港可以培
養出具備區域甚至國際體育仲裁資格的
仲裁員，助香港體育仲裁 「衝出去」 。

張國鈞昨日出席電台節目時表示，
香港的仲裁在世界享負盛名，仲裁業務
更在亞太區處領先地位，特別在商業仲
裁方面，近年不單是香港，世界各地都
很重視體育，體育已不單止是興趣，亦
是一個很大的產業，所以有關體育的爭
議一定會增加。

對於香港一直有仲裁服務，為何現
時要特別強調體育仲裁，他以光顧食肆

為例，表示香港有很多食肆，為何有些
標榜龍蝦專門店、有些標榜燒鵝專門
店，因要突出專注範疇，無論在本地市
場或鄰近地區市場， 「當你想食燒鵝
時，就諗起你呢間燒鵝專門店、龍蝦專
門店。」

張國鈞又說，體育仲裁範疇包括運
動員選拔、體育總會運作事宜，另一方
面與商業有關，例如球賽贊助、轉播
權、票務糾紛。如去年的美斯風波是涉
及體育商業糾紛，因為涉及合約爭議，
未來工作小組和未來物色的仲裁機構會
商討，他相信這些工作都可能包括在未
來解決爭議仲裁。

自願參與 收費不高
張國鈞指出，當局未來會跟港協暨

奧委會緊密合作，向體育界介紹調解和
體育仲裁的好處，所以未來的工作不單
是成立仲裁機構，還要如何在體育界內

推廣，令大家明白、接受及願意使用都
很重要。未來數月會訂立一套體育界適
用的模範仲裁規則，下半年開展先導計
劃，鼓勵體育總會自願參與。

張國鈞強調，仲裁的基礎是自願參
與，不會強迫參加，因為加入體育仲裁
對體育總會而言只有好處沒壞處，可以
改善體育屬會管治，且機制性價比很
高，不昂貴而且省時，亦不會阻礙精英
運動員的發展。他又指，先導計劃初步
構思為期兩至三年，會觀察香港相關發
展情況，才考慮是否增加資源 「做大個
餅」 。

對於是否需培訓仲裁員，張國鈞認
為，現時有體育專業知識的調解員140多
位，相關經驗體育仲裁員亦有160多位，
作為先導計劃是絕對足夠。未來希望能
培訓不單是本地體育仲裁員，亦要有具
備區域甚至國際體育仲裁資格的仲裁
員，助香港體育仲裁 「衝出去」 。

【大公報訊】記者義昊報道：
運輸及物流局局長陳美寶昨日表
示，赤蠟角三跑道系統由去年11月
底啟用至今運作良好順暢，而當局
將會舉辦活動，紀念啟德機場一百
周年。

辦紀念活動慶祝啟德百周年
陳美寶在網誌中表示，三跑道

系統由去年11月底啟用至今，運作
良好順暢，一直維持着安全而有效
率的運作模式，深信必定能充分善
用三跑道的容量。她指，今年將會
是全球旅客真正體驗到香港國際機
場三跑道系統的關鍵一年，期待民
航處和機管局能攜手帶領香港航空
發展蛻變成長。

陳美寶指出，本港有數名工程

師準備前赴上海，進修有關國產
C919更詳盡的機型維修工作。而除
了飛機維修以外，香港擁有與航空
相關的高增值服務，例如飛機租
賃，以及作為區內航空業人才培訓
中心的獨有優勢。

陳美寶又指，香港會充分發揮
連接內地與國際的橋樑作用，與國
家攜手合作，將中國航空製造業領
域的重大突破和成就帶向世界舞
台。

陳美寶亦提到，當局為紀念啟
德機場一百周年這個歷史性時刻，
將會與機管局舉辦一系列活動，包
括出版紀念郵票以及舉辦不同類型
的活動，以紀念香港航空業的歷史
的傳承，有關活動詳情將會容後公
布。

歲半男童染流感併發肺炎危殆

三跑系統運作順暢
政府：充分善用容量

蔡若蓮表示，八大除了政府撥款
外，院校亦有其他收入，包括接受外界
捐獻及研究院課程的學費收入等，一直
以來財務穩健。當局近20年無調整學
費，會給予校方有足夠時間消化及進行
財政規劃，相信調整不會影響各院校的
運作及競爭力。她指出，政府在考慮家
庭負擔等因素後才決定加學費，政府現
時仍負擔資助學位的87%學費。

早前有意見指，政府對每個非本地
生補貼數萬至10多萬元，建議政府長遠
應逐步增加非本地學生學費至收回成
本。蔡若蓮表示，決定是否增加學費，
需考慮周邊國家及地區的收費水平，平
衡對人才的吸引力，舉例現時新加坡院
校收取非本地生一年約10多萬至20多萬
元學費，若香港貿然大幅調整至30多萬
港元，就會削弱吸引力，難以吸引優秀

學生來港。

議員促增調整撥款透明度
立法會議員鄧飛認為，教育局的撥

款調整可能是出於 「節流」 考量，意在
節約支出。他透露，如今教育在政府財
政支出中的比重僅次於福利與醫療，且
在過去很長時間內都位列榜首。因此，
在財赤帶來的挑戰下，鄧飛表示， 「教
育局調整撥款的行為完全可以理解。」

不過他強調，調整的政策需要提高
透明度，讓公眾了解細節，包括 「具體
如何調整？是否會減少某些開支而其他
方面不變？所有大學的撥款是否按相同
比例減少？」 這些都需要更高的透明度
來保障公眾的知情權。同時他也建議，
撥款調整可從兩個方面考慮，一種是無
論什麼學科統一收費，另一種則是根據

不同學科去具體收費，如報讀醫學院可
以適當加收學費。

而在是否增加非本地生的學費方
面，鄧飛認為具有增加的空間。 「非本
地生學費雖遠高於本地生，但非本地生
的學費仍不能完全覆蓋所有的教學成
本，因此適當的、逐步的增加學費是可
以理解的」 他補充，目前香港對於非本
地生的學費收費，與其他歐美國家甚至
是新加坡相比有很大的競爭優勢。

中小學課程方面，蔡若蓮表示，為
回應人工智能時代的到來，高小課程會
加入編程教學，而初中有人工智能單
元。至於STEM教育，她表示，STEM
教育注重數學工程，及加強應用能力，
認為與人工智能是相輔相成，數字教育
督導委員會將繼續探討如何整合各方面
資源，加大力度推動相關教育。

【大公報訊】政府推出粵港澳大
灣區青年創業資助計劃，為香港青年
提供資本及創業支援，民政及青年事
務局副局長梁宏正透露，首輪計劃，
政府聯同16間非政府機構，共資助了
217支團隊，其中70支團隊已成功落戶
內地城市的不同雙創基地。

負責協助青年創業的保良局青少
年事務部督導主任廖爾德說，青年隻
身到其他地方創業，必然有很多憂
慮，包括人脈、創業成本、當地法規
等。

除提供最高60萬元的資本資金，
保良局也提供一系列孵化服務，包括
一對一專業諮詢，又會在本地青年進
入大灣區市場前舉行不同營商講座，
並帶領他們到東莞、廣州、深圳等不
同地方交流，讓他們認識大灣區初創

基地，選擇最適合自己的地方發展。

梁宏正：支援計劃將不斷優化
其中一位獲資助青年羅允傑，利

用資金與本地大學合作，研發自家品
牌的鞋墊產品，進行了為期兩年的產
品研發及臨床實驗，推出專為患有筋
膜炎、扁平足及糖尿病等長者設計的
減痛鞋墊，在公共屋邨派發，並積極
推廣腳部健康活動。

梁宏正表示，民青局在支援青年
創業方面還有三個不同計劃，包括創
新創業基地體驗資助、青年初創實習
計劃，以及大灣區香港青年創新創業
基地聯盟。第二輪的大灣區青年創業
資助計劃，將優化不同安排，吸引更
多青年團隊參與，讓他們在兩地找到
更大的發展空間。

大灣區青年創業資助計劃
70支團隊落戶內地城市

▲▶蔡若蓮表示，政府
將調整八間資助大學未
來三年的撥款，相信調
整不會影響院校運作及
競爭力。

▲保良局通過政府資助推出創業經理人計劃，活動包括帶領青年創業家到東莞、
廣州、深圳等不同地方交流。

體育仲裁規則年中前出台 下半年推先導計劃

【大公報訊】美麗華旅遊華東旅行團在上海
遇車禍、一名港人男領隊跌出車外死亡事件，據
悉涉事司機在當地已被扣留協助調查。該領隊的
家屬可望最快於明日（3日），特快辦理回鄉證，
以便到上海進行認領遺體的手續。工聯會昨日表
示，不幸去世的領隊是旅遊工會的合格會員，將
協助家屬跟進有關保險賠償申請。

為死者家屬辦快證赴滬
工聯會香港旅遊業僱員總會理事長林志挺昨

日表示，根據掌握的資料，該名領隊年約50至60
歲，持有領隊及導遊牌，屬資深領隊，以自由工
作者身份協助帶團，接受不同旅行社帶團工作。
他說該名領隊屬工會成員，正積極聯絡家屬。

美麗華旅遊前日聯絡到離世領隊的一名家
屬，但其回鄉證已過期，未能立即到上海善後。
總經理李振庭昨日表示，該公司已尋求香港中旅
社協助，安排明日或後（星期一、二）為家屬辦

理特快證，預料最快本周內可出發。
李振庭表示，家屬現時正等候認領遺體的通

知，仍在向上海相關部門了解辦理死亡證及處理
身後事所需的文件。旅行社會派員陪同家屬到上
海。特區政府駐上海人員將協助旅行社及家屬，
在當地處理相關程序。他稱該領隊的保險仍有
效，相關巴士公司亦有汽車第三者責任保險。

旅遊界立法會議員姚栢良表示，據了解，涉
事司機已被扣留協助調查。

工聯會屬下四個旅遊工會昨日發表聯合聲明
稱，工聯會現時向屬下工會的合格會員，免費提
供20萬平安保險保障。工會將協助該會員家屬跟
進有關申請，如獲保險公司批出，對其家人應有
所幫助。

港團上海致命車禍 涉事司機已扣查

【大公報訊】根據多個內地網傳視
頻顯示，2月1日晚深圳羅湖沿河南路附
近一港牌貨車起火並發生爆炸。相關視
頻引發網友關注。

2月1日22時25分許，羅湖區應急
管理局發布情況通報稱，當日19時32
分，羅湖區沿河南路一運送活海鮮的貨
櫃車起火，車上一氧氣瓶爆裂。消防人
員第一時間到場，明火於19時55分被撲
滅，無人員傷亡。其他情況正在進一步
調查中。
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▲貨櫃車起火，深圳當局指車上有氧氣
瓶爆裂。 微博片段截圖
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蔡若蓮：財政面臨挑戰 無損院校競爭力


